

Messe du samedi 4 juillet 2020

Samedi de la 13^{ème} Semaine du Temps Ordinaire Année Paire
Ste Elisabeth du Portugal

→ [Entre crochets], les versets ajoutés à ceux prévus par la liturgie, pour lire en entier le 9^e et dernier chapitre du Livre du prophète Amos

Première lecture (Am 9, 11-15)

« Je ramènerai les captifs de mon peuple et je les planterai sur leur sol »

Ainsi parle le Seigneur :

→ Au chapitre précédent, le prophète Amos fustigeait ceux d'Israël "qui écrasaient le malheureux pour anéantir les humbles du pays"...

[¹Je vis le Seigneur debout près de l'autel. Il dit :

Frappe les chapiteaux, et que tremblent les seuils !

Brise tous ceux qui sont en tête, et les suivants, je les tuerai par l'épée ;

pas un d'entre eux ne pourra s'enfuir, pas un d'entre eux ne pourra s'échapper.

²S'ils forcent le séjour des morts, de là, ma main les extirpera ;

s'ils escaladent les cieux, de là, je les ferai descendre ;

³s'ils se cachent au sommet du Carmel, là, je les chercherai et les prendrai,

s'ils se dérobent à mes yeux au fond de la mer, là, je commanderai au Serpent de les mordre ;

⁴s'ils s'en vont en captivité, poussés par l'ennemi, là-bas, je commanderai à l'épée de les tuer ;

j'aurai l'œil sur eux, pour le malheur, non pour le bonheur.

→ Ce dernier chapitre est en 3 parties :

1. Les ordres de destruction que Dieu dans Sa colère donnera à Ses anges
2. Le rappel à tous de Sa puissance
3. Pourquoi Il fait cela, et comment Il ne supprimera à 100% Israël.

⁵Le Seigneur, Dieu de l'univers, qu'Il touche la terre, elle s'effondre, et tous ses habitants sont en deuil ; elle monte, tout entière, comme le Nil, elle baisse comme le fleuve d'Égypte.

⁶Lui qui bâtit son escalier dans le ciel et fonde sa voûte sur la terre,

Lui qui convoque les eaux de la mer et les répand à la surface de la terre, son Nom est « Le Seigneur ».

⁷N'êtes-vous pas pour moi, fils d'Israël, comme des fils d'Éthiopiens ? – oracle du Seigneur.

N'ai-je pas fait monter Israël du pays d'Égypte ? De Kaftor, les Philistins ? Et de Qir, les Araméens ?

⁸Voici les yeux du Seigneur Dieu sur le royaume pécheur : je vais le supprimer de la surface de la terre ; toutefois, je ne supprimerai pas entièrement la maison de Jacob – oracle du Seigneur.

⁹Car voici que, moi, je commande ; je vais secouer la maison d'Israël parmi toutes les nations, comme on secoue dans un crible, et pas un caillou n'échappe.

¹⁰Tous les pécheurs de mon peuple périront par l'épée, eux qui disaient : « Le malheur n'approchera pas, il ne nous atteindra pas ! »]

→ La 3^e partie commence par expliquer comment Dieu ne gardera d'Israël qu'un petit reste, puis (or la liturgie ne donne à entendre que ces 5 versets-là) décrit les bénédictions qu'Il accordera à ce "petit reste"

¹¹Ce jour-là, je relèverai la hutte de David, qui s'écroule ;

je réparerai ses brèches, je relèverai ses ruines,

je la rebâtirai telle qu'aux jours d'autrefois,

¹²afin que ses habitants prennent possession du reste d'Édom

et de toutes les nations sur lesquelles mon Nom fut jadis invoqué,

– oracle du Seigneur, qui fera tout cela.

¹³Voici venir des jours – oracle du Seigneur – où se suivront de près

laboureur et moissonneur, le fendeur de raisins et celui qui jette la semence.

Les montagnes laisseront couler le vin nouveau, toutes les collines en seront ruisselantes.

¹⁴Je ramènerai les captifs de mon peuple Israël ; ils rebâtiront les villes dévastées et les habiteront ;

ils planteront des vignes et en boiront le vin ; ils cultiveront des jardins et en mangeront les fruits.

¹⁵Je les planterai sur leur sol, et jamais plus ils ne seront arrachés du sol que je leur ai donné.

Le Seigneur ton Dieu a parlé.

→ Tout ne leur sera pas livré "tout cuit" : ils auront à rebâtir, planter et cultiver

– Parole du Seigneur.

→ [Entre crochets], les versets ajoutés à ceux prévus par la liturgie, pour lire en entier le Psaume 84

Psaume Ps 84 (85), 9, 11-12, 13-14

R/ ^{4b} Ce que dit le Seigneur, c'est la paix pour Son peuple

² Tu as aimé, Seigneur, cette terre,
Tu as fait revenir les déportés de Jacob ;

³ Tu as ôté le péché de Ton peuple,
Tu as couvert toute sa faute ;

⁴ Tu as mis fin à toutes Tes colères,
Tu es revenu de Ta grande fureur.

⁵ Fais-nous revenir, Dieu, notre salut,
oublie Ton ressentiment contre nous !

⁶ Seras-Tu toujours irrité contre nous,
maintiendras-Tu Ta colère d'âge en âge ?

⁷ N'est-ce pas Toi qui reviendras nous faire vivre
et qui seras la joie de Ton peuple ?

⁸ Fais-nous voir, Seigneur, Ton amour,
et donne-nous Ton salut.

⁹ J'écoute : que dira le Seigneur Dieu ?
Ce qu'Il dit, c'est la paix pour Son peuple et
Ses fidèles ;

qu'ils ne reviennent jamais à leur folie !
[¹⁰ Son salut est proche de ceux qui Le craignent,
et la gloire habitera notre terre.]

¹¹ Amour et vérité se rencontrent,
justice et paix s'embrassent ;

¹² la vérité germara de la terre
et du ciel se penchera la justice.

¹³ Le Seigneur donnera Ses bienfaits,
et notre terre donnera son Fruit.

¹⁴ La justice marchera devant Lui,
et Ses pas traceront le chemin.

→ J'ai toujours compris ce "Fruit" de la terre comme étant Jésus !

→ Intéressant d'avoir la colonne de gauche et le verset 10... alors que le plus souvent on n'a que la colonne de droite et sans le verset 10

Acclamation (Jn 10, 27)

Alléluia. Alléluia.

Mes brebis écoutent ma voix, dit le Seigneur ;
moi, je les connais, et elles me suivent.

Alléluia.

→ Ce psaume nous redit que la colère du Seigneur n'a qu'un temps, et qu'Il est en réalité avant tout Amour et Vérité, Justice et Paix, Amour et Salut

Évangile (Mt 9, 14-17)

« Les invités de la noce pourraient-ils donc être en deuil pendant le temps où l'Époux est avec eux ? »

En ce temps-là,

¹⁴ Alors les disciples de Jean le Baptiste s'approchent de Jésus en disant :

« Pourquoi, alors que nous et les pharisiens, nous jeûnons, Tes disciples ne jeûnent-ils pas ? »

¹⁵ Jésus leur répondit :

« Les invités de la noce pourraient-ils donc être en deuil pendant le temps où l'Époux est avec eux ?
Mais des jours viendront où l'Époux leur sera enlevé ; alors ils jeûneront.

¹⁶ Et personne ne pose une pièce d'étoffe neuve sur un vieux vêtement,
car le morceau ajouté tire sur le vêtement, et la déchirure s'agrandit.

¹⁷ Et on ne met pas du vin nouveau dans de vieilles outres ;
autrement, les outres éclatent, le vin se répand, et les outres sont perdues.
Mais on met le vin nouveau dans des outres neuves, et le tout se conserve. »

→ Quel est le sens du jeûne ?
Un commandement à mettre en œuvre 2 fois par semaine ?

→ Le jeûne est un signe de deuil (mon Seigneur est en colère, mon péché L'a choqué)

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ L'enseignement de Jésus est d'une grande nouveauté, le temps est à l'écoute et à la fête

→ Mais Dieu pourrait-Il être en colère alors qu'Il visite Son Peuple via Jésus Son envoyé ?

Commentaire « Découvrir Dieu » de l'évangile

Père Alain de Boudemange

Creuser notre désir de la présence de Jésus

De quel temps Jésus parle-t-Il lorsqu'il annonce ce temps où l'époux ne sera plus présent ? Est-ce le temps après l'Ascension où Jésus n'est plus présent de la même manière à ses apôtres comme Il l'a été lors de son existence terrestre ? Mais inversement ne pouvons-nous pas dire que Jésus est toujours présent, dans les pauvres, dans nos proches, dans Sa parole, dans les sacrements et surtout dans l'Eucharistie ? Il y a certainement un peu des deux.

Le jeûne et les autres petits sacrifices que nous pouvons faire nous permettent de creuser notre désir de la présence de Jésus ; et nous pouvons aussi nous réjouir, comme à des noces, de cette présence de Jésus qui est toujours avec nous, jusqu'à la fin du monde.

Commentaire Prions en Église de l'évangile

Père Nicolas Tarralle, assumptionniste

Ce temps de changement climatique, d'accélération technologique et d'interrogations sécuritaires exige un discernement aigu. Nos communautés, en Église, doivent rendre ce service au monde d'offrir le vin nouveau de la conversion, de l'émerveillement, du pardon ou de la parole échangée de visage à visage. Les équilibres doivent changer ! Saurons-nous vivre le jeûne nouveau et la fête nouvelle de ces temps nouveaux ?

Invitation : Je vérifie que ma foi ne s'enferme pas dans des règlements au détriment de l'amour de mon entourage.

Méditation de La Croix

Véronique Thiébaud (religieuse de l'Assomption)

La nouveauté, voilà une des caractéristiques de l'Alliance offerte par Jésus à Ses disciples. Elle se distingue de l'effet de mode, du sensationnel, du clinquant. Et même du simple conformisme à une Loi, aussi ancienne soit-elle. L'injonction de jeûner ou de ne pas jeûner est liée, non à la « lettre » mais à la présence du Christ, désigné ici comme « l'Époux ». C'est la relation avec Lui qui détermine la vie du disciple. Jésus invite donc, avant tout, les disciples à être présents à Celui qui est là tous les jours et à cultiver l'attention à cette présence, parfois subtile, parfois difficile à saisir. Est-ce à dire qu'il ne faut plus jeûner ? Si ce jeûne, qu'il soit physique ou spirituel, permet au disciple de se rapprocher du Christ, qu'il jeûne ! Si ce n'est une simple prescription qui lui laisserait la conscience tranquille alors que sa vie n'est pas ouverte à l'Alliance proposée par le Christ, le jeûne n'a pas de sens.

Car la nouveauté du Christ ne peut pas se déployer sans le renouvellement intérieur du disciple, qui accepte de s'engager dans un travail permanent de conversion, de transformation. C'est ce travail toujours à reprendre qu'expriment les images de l'étoffe et du vin.

Alors... soyons de ces étoffes qui sont toujours en tissage et de ces outres qui acceptent de s'ajuster à chaque nouvelle récolte !